

EL TIEMPO

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE LOS DISTRITOS DE TORTOSA Y ROQUETAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
IMPRESA QUEROL. - Carmen, 3
Precios de suscripción: Trimestre, una peseta
CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

Tortosa 23 de Octubre de 1909

La responsabilidad de los trabajos firmados con nombre propio ó con seudónimo, pertenece exclusivamente á los autores de los mismos.



EL NIÑO

Pepito Franquet Mangrané

Ha subido al cielo á las doce de la mañana de hoy

Sus afligidos padres don José Rufo Franquet,

doña Isabel Mangrané y demás familia

al participar á sus amigos y conocidos tan irremparable pérdida, les suplican se dignen asistir al acto del entierro, que se verificará mañana á las diez y media, concurriendo á los claustros de la Santa Iglesia Catedral.

Tortosa 23 de Octubre 1909.

La crisis

del hambre

La solución de la que ha abreviado los días de nuestro gobierno ha sido tan rápida como inesperada.

Todavía el jueves por la mañana habia muchas personas que se negaban á dar crédito á la noticia á pesar de haberla transmitido una agencia tan seria como la de Mencheta.

Y sus razones bien fundadas tenían para ello: Era lógico, era racional, era en fin verosímil, creible, que cuando el partido conservador había dado muestras de su pujanza, de su identificación con la mejor y más sana opinión del país, cuando aún no estaba terminada su labor política y económica viniésen á arrebatárle el poder los mismos que tres días antes reconocían su civismo y disciplina?

Era un absurdo, era un despropósito evidente.

Pero no contaban con la huésped: el hambre, el hambre de los liberales disfrazada de conveniencias nacionales exigencias políticas, y otros tópicos muy socorridos que sirven para cubrir las apariencias, para disimular desordenados apetitos.

El jefe del partido liberal Sr. Moret, convencido, intimamente persuadido de la necesidad de que continuara en el poder nuestro ilustre jefe don Antonio Maura, de la inoportunidad de aceptar el mando resistióse cuanto pudo, cuanto le fué dable á las insinuaciones, requerimientos y hasta gritos de despecho y de rabia de sus parciales, pero al cabo ha tenido que ceder.

En el pecado, llevarán la penitencia.

Suben al poder en circunstancias bien difíciles y escabrosas.

Se encuentran frente á la solución de dos problemas gravísimos: el de Melilla y el de Barcelona que nuestro partido hubiese zanjado honrosa y satisfactoriamente, pues la indole delicadísima de ellos era para hombres de la inquebrantable entereza del Sr. Maura y de su exquisito tacto.

Se encuentran con la situación económica sin legalizar, cuando con un par de meses de tregua se hubiese terminado la labor y el señor Moret hubiese recogido el poder en buenas condiciones.

¿Qué consecuencias se derivarán de este exabrupto político?

Estimamos y con nosotros opina y cree todo el país, que podrían muy bien meterse en un atolladero.

El cambio de dirección en la campaña del Rif, el cambio de orientación en la obra de normalizar la vida de Barcelona, pueden traer aparejadas lamentables consecuencias.

Por otra parte el partido liberal se presenta sin haber logrado lanzar por la borda el lastre republicano, sin haberse eliminado los elementos que pueden llevarle á un desastre, á una muerte prematura.

La nave del gobierno forzosamente habrá de inclinarse hábia estribor, hacia las izquierdas, abrumada bajo la grave pesadumbre de los elementos del bloque.

¿Que ocurrirá? ¿Que perderá el equilibrio que debe conservar la nave del Estado, todo gobierno bien organizado y se hundirá irremisiblemente al principio de la traviesa; y si no, al tiempo que es el gran maestro de la vida.

Sin estas impacencias el partido que sube al poder hubiera encontrado el

camino fácil y expedito y hubiese visto la luz de un horizonte sereno y despejado.

Lo malo de todo es que el pegano de todo resulta el país, la nación, el pueblo que donde debiera ver ejemplos de abnegación y patriotismo acaba de ver móviles mezquinos, concupiscencias vergonzosas jugando con los más caros intereses, con los más sagrados ideales.

En estas condiciones podemos decir al ver partir la nave, regida por el nuevo piloto:

Allá va la nave...

¿quien sabe do va?

TARTARÍN.

La manifestación de París

¿Puede el baile continuar!

París 17 de Octubre.

Acaba de pasar el último manifestante.

Se trata de un hecho importante, cuya significación no deben echar en saco roto los Gobiernos de Europa.

Ha sido un nuevo ensayo de movilización de las fuerzas revolucionarias.

Los que piensen otra cosa, se equivocan.

Otra nota grave.

La manifestación ha sido pacífica, disciplinada.

Hoy hay que hablar simplemente de manifestantes.

Difícil son estos cálculos; pero bien puede asegurarse que pasaban de treinta mil los manifestantes.

En sus filas compactas veíanse los tipos característicos del obrero parisiense, del bohemio de Montmartre y del estudiante del barrio latino.

Las notas vibrantes de *La Carmagnola*, y sobre todo de *La Internacional*, que tiene algo de canto religioso, impresionaban al público.

¡El problema social! ¡Las Escuelas laicas! ¡La revolución del porvenir!

Allí estaba reunido todo el combustible del volcán sobre que vive la sociedad contemporánea.

¿España?... Es verdad. Era el pretexto, la causa ocasional.

Hubo gritos hostiles para muchas cosas y para muchas personas; pero eso no era lo esencial.

Lo esencial está en la movilización de fuerzas, en la amenaza para todos, en la presencia de un ejército que se apercebe—si le dejan—para ganar muchas batallas.

¡Caso curiosísimo!

Los que andan sobre el volcán se encogen de hombros.

El París, el público no manifestante ha prestado escasísima atención á la manifestación.

Mientras tanto, el resto de París se divierte, sin tasa ni medida, en el cam-

po de aviación en las carreras de caballos, en el Bosque de Bolonia, en todas partes.

¿Puede el baile continuar!

JUAN DE BECON.

TEXTO DE LA DIMISION

Los términos en que está redactada la dimisión presentada por el Gobierno de D. Antonio Maura á S. M. el Rey, son los siguientes:

«Señor: En la sesión que el Congreso de los Diputados celebró anteayer, las minorías monárquicas liberal y democrática hicieron, por órgano del jefe de la primera, Excmo. Sr. D. Segismundo Moret, la terminante declaración de que reputaban de necesidad inmediata la dimisión del ministerio y anunciaron que acudirían á todos los medios para hacernos comprender tal necesidad.

Terminada la sesión de ayer en aquel cuerpo colegislador, por conducto de su presidente notificó el señor Moret al Gobierno que quedaban rotas todas las relaciones parlamentarias con ésta y abstenidos de intervenir en cualesquiera comisiones los diputados de dichas minorías. Ni aun el proyecto de ley presentado con carácter urgente para la habilitación y dotación del crédito destinado para los gastos militares en el Rif, estaba exceptuado de las dificultades que aquella determinación suscita para la función legislativa.

El Consejo de ministros unánime, estima que en las circunstancias presentes la actitud de las aludidas minorías monárquicas le impide seguir asumiendo las responsabilidades del Gobierno, y no duda facilitará al que le suceda, así en el Senado como en el Congreso, cuantos medios requieran las necesidades nacionales.

Al poner en las augustas manos de V. M. la dimisión de mis compañeros y la mía y rogarle respetuosamente que se digne aceptarla, declaro la viva gratitud de todos por la confianza con que V. M. nos ha honrado.

A los R. P. de V. M.—Señor: El Presidente del Consejo de ministros.»

Nuevo ministerio

El jueves juró ante S. M. el Rey el nuevo ministerio constituido en esta forma:

- Presidencia y Gobernación: Moret.
- Estado: Pérez Caballero.
- Hacienda: Alvarado.
- Guerra: Luque.
- Marina: Concas.
- Gracia y Justicia: Martínez del Campo.
- Instrucción pública: Barroso.
- Fomento: Gasset.

SERVICIO

AUTOMÓVILES

Véase en la 4.ª página.

Desde Melilla

El imperio de las aguas. — Su influencia en las operaciones. — Situación del enemigo. — En los campamentos. — Mercancías averiadas. — Sin noticias.

MELILLA. — (Jueves, tarde, Recibido a las cuatro de la madrugada del viernes.) Todo ha cambiado en el término de veinticuatro horas.

Desde el comienzo de la campaña habíamos estado bajo el imperio de un sol sofocante y de una sed devoradora.

Hoy comienza el imperio de las aguas bajo cuyo dominio nos encontramos desde anoche.

El cielo abrió sus puertas, dejando caer una lluvia menuda, altamente benéfica, después de haber permanecido todo el día de ayer encapotado, cayendo algunos goterones solamente.

Por muchos conceptos puede influir el cambio de tiempo en el desarrollo de la campaña, ya sea favorable, ya desfavorablemente.

Túvose la precaución de enviar hace días tiendas suficientes a Nador y Zeluán para que pudieran cobijarse las tropas de las divisiones de Orozco y Tovar.

Sin embargo, las fuerzas habían de experimentar los efectos del brusco cambio atmosférico.

Ha sido hasta ahora la salud de las tropas bastante buena.

La proporcionalidad de enfermos no ha sido mucho mayor que la que suele registrarse en tiempo de paz.

Sucedará de ahora en adelante, lo mismo?

En cambio, el agua abundará y será desde luego mejor que la que ha podido hasta estos días utilizarse.

Llevarán corriente los consabidos murmuradores arroyos, antes completamente secos.

Se llenarán los aljibes de los caminos.

Peró al mismo tiempo el campo se tornará más impracticable.

El enemigo tendrá las mismas ventajas y desventajas que nosotros.

No obstante, la lluvia inducirá a los kabileños a pensar en que esta es la época favorable para preparar la tierra, convenientemente reblandecida, para sembrar, pues el invierno debe presentarseles como fátidico fantasma, teniendo que resolver el problema de la alimentación que les aseguran los granos de la cosecha por venir.

De aquí que la lluvia actual pueda influir grandemente en la sumisión de los kabileños y hasta marcar el término de la campaña, único fin que se persigue actualmente.

El agua es menuda, pero continuada. No ha cesado un solo instante desde anoche.

En los campamentos causa las inevitables molestias.

Ocupanse principalmente los soldados en el desagüe de los sitios inundados por las aguas.

Es imposible evitar los encharcamientos.

La lluvia, hasta ahora, no es torrencial.

Casi todos los soldados se han puesto ya la guerrera de paño.

Ofrecen, pues, los campamentos, con los cambios de indumentaria una nueva visualidad.

Conservan los salacós casi todos los soldados que fueron provistos de ellos.

Peró los salacós han cambiado también, pues les han sido puestas unas fundas de color kaki.

De este modo, los salacós prestan un doble servicio, pues así resguardan de los ardores del sol como preservan

a los soldados de los efectos del agua recogiendo y dejándola escurrir.

Apesar de las medidas adoptadas en los muelles, el agua ha mojado una parte de las mercancías que en ellos estaban arrumbadas.

Los deterioros que estas mercancías han sufrido representan pérdidas importantes.

Desgraciadamente, los hechos han venido a darme la razón.

Hace días que venía yo anunciando el peligro.

Otra consecuencia del tiempo es la de que reine perfecta tranquilidad.

Es la lluvia, la única noticia que hoy por hoy puede servir para nuestros telegramas.

Las conversaciones generales tampoco giran más que sobre un tema obligado: la lluvia.

Tampoco hoy ha llegado a esta plaza vapor correo.

Dicenma que el que venía ha sido avariado por el temporal y se ha visto en la precisión de regresar a Málaga buscando refugio.

Es cierto que el gran temporal reinante hace muy difícil la travesía.

La división Sotomayor

Esta tarde llegó el general Sotomayor del Zoco el Had, al frente de la brigada Ayala.

Esta brigada se halla compuesta por los regimientos de Cuenca y Guipúzcoa y una batería Schneider.

Ha acampado en los campamentos situados en la altura de Rostogordo.

La brigada Brualla sigue ocupando en en Zoco las mismas posiciones.

Dicha brigada se compone de los regimientos de Burgos y Principe y de dos baterías Schneider.

Probablemente vendrá también pronto, y sus baterías serán sustituidas por otras Saint-Chamond de la Comandancia de Melilla.

Se puede adelantar, por lo tanto, que nada importante sucederá en Benisacar.

La atención pública

Hoy se halla la atención reconcentrada en el objetivo de Beni-bu-Ifrur, en los montes donde acampa una harca formidable, recientemente constituida.

Ardides del Chaldy

Carecemos de noticias del enemigo; pero se sabe que el Chaldy ha hecho circular entre los suyos el rumor inverosímil de que Hafid le ha llamado y le ha encargado el mando de las dos mehallas preparadas para salir contra Melilla y el Peñón de Alhucemas.

Agrega el Chaldy que los moros llegados de Fez al Rif han visto esas mehallas organizadas y dotadas de Artillería y de todos los elementos de combate.

Naturalmente, no hay que decir que el Chaldy sólo procura con estas patrañas, mantener el espíritu de resistencia de sus gentes.

Intenta reforzar la harca con los contingentes de las kábilas de los alrededores de Táza, hasta hoy pacíficas y retraídas de toda empresa gurrera.

Dichas kábilas tienen en su mayoría un armamento compuesto de espingardas, fusiles de chispa y de viejos sistemas.

Tienen muchas menciones recargadas, procedentes de su mayoría de Tetuan,

José Jordá, Dentista

SUCESOR DE MARTINEZ GRESPO

Dentaduras artificiales. — Operaciones sin dolor

3, Carmen, 3—TORTOSA.

Destruyendo mentiras

El asombro de un corresponsal

Alarmado *Le Matin*, que es uno de los periódicos sectarios al servicio incondicional del Gran Oriente de Francia, por las noticias que propalaban en París, los anarquistas, diciendo que Madrid estaba ardiendo, o poco menos, se apresuró a enviar a la corte un corresponsal especial para que le informase de todos los horrores que el Sr. La Cierva impedía comunicar al extranjero.

Este corresponsal, que por cierto es el mismo enviado por *Le Matin* a Rusia, tan pronto como se repuso de la sorpresa que indudablemente le produciría el espectáculo de la tranquilidad que en España se disfruta, envió a su periódico un telegrama, del cual extractamos lo siguiente:

«La ráfaga que ha pasado estos últimos días a través de Europa a consecuencia de la ejecución de Ferrer no ha tocado en España. La explosión de indignación pasional en todos los países extranjeros, ha dejado al pueblo de Madrid completamente indiferente.

Cierto que los elementos socialistas y republicanos ven con simpatía las manifestaciones más no bastarán para conseguir un cambio de Gobierno. Este es todo.

Hoy he encontrado el Madrid del mes de Abril, época en que vine aquí la última vez. La calma es absoluta, completa. Esta calma no es una calma aparente, sino una calma real. No hay ningún despliegue de Policía ó de tropa, ni ante el Palacio Real, ni ante los ministerios, ni ante la Puerta del Sol, ni en las grandes calles que afluyen a ella. La Policía secreta no esta distribuida de una manera anormal.

Se me había dicho en París que el Rey no salía de su Palacio pero yo he visto salir a D. Alfonso XIII en automóvil, iba a hacer su paseo cotidiano por los alrededores de la ciudad, sin escolta alguna.

Se me había dicho que los miembros del Consejo de ministros estaban muy amenazados.

Ha llegado a la Cámara al mismo tiempo que los señores Maura y La Cierva, ministro de la Gobernación. Venían sin escolta, y hablaban tranquilamente con sus amigos antes de entrar en el Parlamento.

Cuanto a la agitación, al descontento, a la cólera del pueblo a consecuencia de la ejecución de Ferrer, de los que se me había hablado igualmente, debo decir que no existen. La población madrileña se burla donosamente de estas cosas.

Escribo este despacho en la Cámara de los Diputados. Estoy asombrado de la tranquilidad y de la ausencia de toda pasión que reina en la sala de sesiones.

Y así todo el telegrama que es muy largo.

El corresponsal especial de *Le Matin*, como el guardia del popular sainete, no ha salido todavía de su apoteosis.

Suponemos que en la misma situación se habrá quedado *Le Matin* al recibir el telegrama.

Un artículo notable

Merece sea leído el artículo que con el título «Los institutos armados y las elecciones» publica anoche *La Correspondencia Militar*, y del cual tomamos este párrafo final, síntesis bastante ex-

presiva del sentido general del notable escrito:

«Fácil es comprender lo que en el día de las elecciones deban hacer cuantos, vistiendo uniforme militar, tengan que emitir su voto. El decoro de la clase exige procedan como aconsejamos a los que en Cataluña se encuentran.

Recuérdense nuestros artículos de estos últimos días ante las frases y los rumbos de los prohombres de los partidos más avanzados de este país. Ya que a Ferrer — a quien han encausado y juzgado militares — se le ha asesinado; ya que la opinión de los socialistas revolucionarios y de los anarquistas de Europa es la que se debe atender en España; ya que los generales y la oficialidad que se bate en Melilla no merecen felicitación alguna y sólo la tropa es acreedora a ella, procuremos que en las Diputaciones provinciales no pueda haber quien eso diga, como se ha dicho en el congreso y algunos Ayuntamientos. Eso es lo que creemos que demandan el instinto de conservación y el decoro profesional.»

Tiene que leer todo eso, como podrá observarse.

NOTAS DE SOCIEDAD

Ha dado luz un hermoso niño la apreciable Sra. D.^a Agustina Dauden esposa de nuestro particular amigo D. Antonio Domingo, acreditado farmacéutico de Ferrerías.

Reciban los padres nuestro más cordial parabien.

—Ha entrado en la convalecencia de la enfermedad que la retenía en cama, la distinguida señorita Pilar Rocas Gomis, hija de nuestro estimado amigo el pundonoroso teniente coronel de Infantería D. E. O. y, con residencia en Tarragona. Vivamente lo celebramos.

—Anúnciase para muy en breve el enlace de un ilustrado oficial de Infantería que vino destinado de Morella con una bella y virtuosa señorita de aquella localidad.

—Ha estado en esta ciudad nuestro buen amigo el conocido farmacéutico de Chertá D. Bernardo Matheu a quien hemos tenido el gusto de saludar.

—Se encuentra enfermo de gravedad nuestro querido amigo y coterráneo el insigne escultor y diputado a Cortes por el vecino distrito de Roquetas don Agustín Querol.

Le deseamos de todas veras el más rápido y completo restablecimiento de su interesante salud.

—La apreciable Sra. D.^a Rosa Rico de Pedrola en compañía de su simpática hija María Rosa ha partido para Barcelona donde piensan permanecer una breve temporada.

—Se encuentra delicado de salud el exconcejal y exdiputado provincial por este distrito D. Juan Ribás Cots.

Hacemos votos por que se inicie una franca mayoría en su dolencia.

Teatro Principal

La compañía Balmaña

Nuestros presagios del éxito que alcanzaría aquel brillante elenco de artistas se han cumplido.

No en balde suponíamos que la dirección del Sr. Balmaña era una garantía de que desde luego se granjearían las simpatías y el aplauso del público.

Las obras representadas como *Las de Cain*, *La sombra del padre*, *Mi misma cara*, *A fuerza de arrastrarse*, *La fuerza bruta*, y *Gonzalez y Gonzalez*, son de las que deleitan a todos los públicos.

La interpretación ha sido esmerada, acertadísima.

Los señores Balmaña, Contreras, Cano, del Campo y Sen; las artistas Zarco, la Rosa, Altarriba, Olmedo, Adarve y Sanchez gustan más cada día porque son de los que estudian á conciencia sus papeles y saben matizarlos identificándose con sus personajes hasta cautivar la atención del espectador con aquellas escenas de la vida real llenas de colorido y de frescura.

El decorado nada deja que desear.

En fin que la empresa Escudé ha estado feliz al traernos una compañía tan excelente en detalle como en conjunto, por lo que merece los más cordiales plácemes.

Esta noche se pondrá en escena la admirable obra del insigne Benvente, *Por las nubes*, que es una delicadísima joya del teatro moderno que ha de llenar de bote en bote aquel elegante y favorecido coliseo.

Mañana por la tarde, á las cuatro, con rebaja de precios, segunda representación de *La fuerza bruta* y *Mi misma cara* y estreno de la parodia *La Furcia-Cuca*. Por la noche se representará *Los monigotes* teniendo lugar el estreno de la comedia en tres actos del señor Pina Dominguez, *Los dominós blancos*.

EL DIABLO AZUL.

La pluma y el papel

MELODIA

*Sobre la tosca mesa en que apoyado
vierte un mancebo lágrimas de hiel,
el siguiente diálogo entablaron
la pluma y el papel:*

—*Hoy me ha tratado el vate con dureza!*

—*Hoy me ha tratado el vate con rigor!*

—*Hoy ha roto mi acero en mil pedazos!*

—*Hoy mi sátén ha roto con furor!*

—*¿Qué tendrá, que suspira y que solloza
y humedecida su mejilla está?*

—*¿Oyes, qué dice? ¿Acaso en sus palabras
su afán descubrirá!*

—*Reconozco-murmura mi impotencia,
no hay lenguaje que exprese mi pasión;
solo puedo escribir ese poema
con sangre de mi propio corazón.*

—*Ah! Si pudiera ser, mi pluma trémula
trazaría esa página de amor;
una página llena de idealismo,
de armonía y color.*

—*Una casita blanca entre rosales,
un jilguero cantando en el jardín;
y la luna al través de la enramada
brillando en el confín.*

—*Mas falta lo mejor,—esos poemas
no se escriben con pluma y con papel;
se escriben con miradas de ternura,
con sonrisas de miel.*

—*Falta el hada gentil que preste vida
al celeste jardín de la ilusión;
la hermosa cabecita de querube
que reina en tu amoroso corazón.
Hasta tanto es mejor que te resignes
ó que rasques la pluma y el papel;
si la imagen querida no se acerca,
el retrato es infiel.*

—*¡Es verdad, es verdad, corazón mio,
ama y sufre en silencio, ten valor!
y riega ese jardín de tus ensueños
con lágrimas de amor.»*

RAMIRO GARCIA PALOMAR.

NOTICIAS

Víctima de rápida y cruel enfermedad ha subido al cielo el precioso niño Pepito Franquet Mangrané, hijo de nuestros distinguidos y queridos amigos el elocuente letrado y digno vicepresidente de la Diputación provincial don José R. Franquet, y su distinguida esposa D.^a Isabel Mangrané.

Tan temprano fin ha sido un golpe rudísimo para sus amorosos padres que en las embelesadoras gracias de la encantadora criatura, en el perfume de idealidad que parecía exhalar la cuna del primogénito, concentraban toda la ternura de su corazón, toda la solicitud y cariño que inspiran esos sonrosados angelitos que son una bendición para el hogar y un encanto para los padres.

¡Conceda el cielo á sus afligidos padres la resignación suficiente para sobrellevar la honda pena que les embarga; para consolarse de la pérdida de aquella bellísima criatura que hoy duerme el sueño de los ángeles.

Nosotros nos asociamos con toda la efusión de nuestra alma al pesar que experimentan y nos inclinamos ante la cuna vacía que fué regazo de irrefrables encantos y de conmovedoras alegrías.

Sus atribulados padres ruegan á sus amigos la asistencia al acto del sepelio que se verificará mañana á las diez y media.

Estamos en la época en que la Carretera Sinpática se convierte en el paseo obligado de todo el vecindario, el sitio predilecto de nuestra buena sociedad y esta es la hora en que no se ha pensado ni parece que se piensa en la recomposición de aquella importante vía.

Indudablemente pocos ó ninguno de nuestros ediles tendrán costumbre de transitar por aquellos lugares, ningún concejal debe haberse hundido bajo aquella densa capa de polvo, ni habrá tropezado con los innumerables guijarros que hacen de la marcha una verdadera carrera de obstáculos.

Tal creemos nosotros, porque si no, ¿á estas alturas estaría aquella carretera en un estado tan lastimoso, tan intránsito?

El jueves examinaron nuestros municipales el expediente de rectificación de las rasantes de la barriada de Remalinos para ver que proyecto es el que reúne mejores condiciones, pero parece ser que en el estudio de ello no se ha adelantado un solo trámite. No lograron ponerse de acuerdo.

Y así es como se resuelven nuestros asuntos más importantes, con un eterno «hacer que hacemos».

Han sido reconcentradas en esta ciudad las fuerzas de la Guardia civil que guarnecen los puestos de este partido que no poseen vía férrea.

Tenemos entendido que la medida ha obedecido á la conveniencia de tenerlas prevenidas para ir á Barcelona en el caso de que allí se declarase la huelga general que tratan de organizar los elementos societarios.

Están terminando las obras de la carretera que ha de dar acceso al ensanche del cementerio de San Lázaro.

El Observatorio de física cósmica del Ebro ha registrado en sus micro-sismógrafos, á las 23 horas 50'55 un temblor lejano de alguna intensidad.

Zapatería-Sombrerería

AGUSTIN VALLDEPERES

Calzadode todas clases tanto para señora como para caballero.—El más sólido y más barato.

En el ramo de sombrerería encontraréis toda clase de géneros de éste artículo con una rebaja de precios de 25 por ciento, y para convenceros no hay más que ir á preguntar los precios. Grandes novedades para la temporada de verano.

NOTA.—Como en Tortosa había necesidad de un buen oficial para hacer toda clase de composturas, aviso á mis parroquianos pue desde hoy en adelante se harán con prontitud y baratura, pes para este objeto cuento con un oficial de los mejores de Barcelona.

En calzado también se hacen toda clase de composturas.—Se lavan guantes. CIUDAD 5, Y PASAJE FRANQUET.—TORTOSA.

T. HOMEDES

Médico-Homeópata

CONSULTA DE 10 Á 12 Y DE 6 Á 7 TARDE

Los péndulo Grablowitz oscilaron cerca de una hora.

El día 21 del actual registró nuestra ciudad una de sus efemérides más luctuosas.

En un día como aquel empezamos á sufrir la devastadora inundación que tantas pérdidas ocasionara.

Aquellas noches pavorosas en que parecía que nuestros edificios se iban á derrumbar en el agitado oleaje del río desbordado, aquellos momentos de prueba y de angustia en los que hubo tantas víctimas y hubiésemos llorado más numerosas sin el arrojo y abnegación de Videllet (a) Blanquet y de Miró; serán siempre de dolorosa recordación para Tortosa.

Afortunadamente en medio de tantas calamidades, después de tantos estragos, Tortosa, con su esfuerzo y briosos impulsos ha vuelto á levantar la cabeza, y hoy apenas quedan huellas materiales de aquella catástrofe, de aquella memorable riada que puso á prueba nuestro valor en las adversidades.

Dediquemos un recuerdo á los héroes de aquellas jornadas, y á nuestros hermanos de Vinaroz, Benicarló y Reus que tan presta y generosamente acudieron en nuestro socorro y tributamos una plegaria, una lágrima por la memoria de las víctimas.

Son objeto de muchos comentarios los términos que emplea la *Gaceta* al dar cuenta de la dimisión del gabinete Maura, pues dice que D. Alfonso ha quedado muy satisfecho del acierto, lealtad é inteligencia con que los ministros salientes han desempeñado sus cargos.

En esta fórmula se había suprimido en ocasiones análogas la palabra *acierto*, que es la que ha dado objeto á estos comentarios.

Han sido ya recibidos los puentes de Francof (Tarragona), Riudecañes (entre Cambri's y Salou), Rio Seco de Benicarló y Corbella (entre Alcalá de Chisbert y Torreblanca) cuyas pruebas, verificadas esta semana, han dado excelentes resultados.

Con éstos son ya veinte y nueve los puentes que, en plazo relativamente corto se han construido en la línea férrea de Valencia á Tarragona, mereciendo por ello sinceros plácemes, tanto el celoso personal de la 2^a División de ferrocarriles, como la *Compañía del Norte* y la *Maquinista Terrestre y Marítima*, á cuyo cargo se encuentran casi todas las nuevas obras, que con tan

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para niños escrofulosos de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona. MERCED, 5.—TORTOSA

plausible actividad se están llevando á cabo actualmente.

En el elegante escaparate de casa Massaguer, sita en la calle del Obispo Aznar hemos tenido el gusto de ver esta mañana una artística exposición de plantas y flores de la sucursal de los señores Marsal.

Allí hay productos frutales de arbuto enanos como peras y manzanas de extraordinarios tamaño; simientes de dalias, y jacintos; palmeras de salón; crisantemos blancos, unos jarroncitos que ofrecen la particularidad de que en ellos se desarrolla una planta floral sin más elemento germinador que el agua; en fin una variadísima colección de plantas de jardín que atrae las miradas de todos los transeúntes.

Ayer por la tarde produjose en el Mercado una riña de graves consecuencias.

Juan Monclús Frets, natural de Benifallet, salió del Mercado después de haber entregado á una vendedora una cantidad producto de una liquidación entre ambos; pero apenas había traspuerto aquel recinto cuando creyó recordar que entre la calderilla había entregado por equivocación una peseta en plata y volvió para deshacer el error, pero la mujer negó que fuese cierto y se trabaron de palabras agriándose la discusión hasta el punto de que la irascible vendedora tomó en las manos la balanza; ¡el simbolo de la justicia! y se lo tiró á la cabeza de su enemigo.

En esto se presentó el marido de la placera, Emilio Lucía Izquierdo (a) Overo y en lugar de contribuir á pacificar con sus buenos oficios los ánimos aumentó la infernal gritería de los contendientes y tomando una pieza de á kilo golpeó brutalmente con ella al cuidado Monclús que por un quitame allá esa peseta se veía tratado peor que don Quijote en la venta encantada.

Resultado; que el herido hubo de requerir el auxilio de los forenses y el agresor dió con sus huesos en la delega vulgo, cuartelillo.

La «Zurich» Compañía general de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, que trabaja con un capital de 1.000.000 de francos y 46.081.722'21 de reservas, tiene pagado por indemnizaciones hasta fin de 1908 más de 160 millones de francos.—Contrata: Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo con arreglo á la Ley de 30 de Enero de 1900, substituyendo enteramente y sin reserva alguna al patrono. Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros colectivos de empleados. Seguros para viajes por mar y por tierra. Seguros contra la responsabilidad civil por accidentes causados á terceras personas por los caballos, carruajes, bicicletas, automóviles, etcétera. etc.—Es sumamente recomendable su Seguro vitalicio contra los accidentes de los viajeros, mediante el cual, con el pago únicamente de ochenta pesetas una sola vez, asegura, para toda la vida: 10.000 pts. en caso de muerte. 30.000 pesetas, en caso de invalidez permanente y 40 pesetas diarias en caso de invalidez temporal.—Para todos cuantos datos y detalles se deseen, dirigirse á su Agencia de Tortosa:

José Fonts Planás; Arrabal de la Cruz.

Imp. Querol.—Carmen, 3.—Tortosa.

Sociedad Anónima Automovil

Servicio de viajeros por auto-ómnibus desde Tortosa à Mora de Ebro y vice-versa

Proximamente inauguración de la línea

Tortosa à Acañiz y vice-versa

con dos nuevos coches

Administración y Garage en Ferrerías

THE CROP INCREASER,

El aumentador de las cosechas

LABRADORES, queréis ver notablemente aumentadas vuestras cosechas. Pues usad para preparar vuestras semillas de cereales y leguminosas el producto químico titulado: «THE CROP INCREASER».

DIRECCION GENERAL EN GJON, CALLE CORRIDA, 55 y 57

Representante en TORTOSA y su partido, D. Pedro Franquet Martí, calle de Cambios, quien facilitará cuantos detalles sean precisos.

DISPONIBLE

MELODIA

IMPRENTA QUEROL

3, Carmen, 3.—Tortosa

Impresión de toda clase de trabajos

tipográficos de lujo y económicos

Se reciben encargos urgentes.

Precios limitadísimos.